

VOYAGE CHÂTEL-ST-DENIS

De passage en Suisse à l'occasion d'un cycle de conférences, le Châtelois Hervé Neukomm raconte aux ados sud fribourgeois son épopée de vingt mois en bateau-vélo sur le fleuve Amazone. *Le Messenger* a assisté, lundi dernier, à la rencontre avec les élèves châtelois. Récit.

«Ne rêvez pas votre vie, mais vivez-la!»

T-shirt, short à imprimé floral ou encore tong, Hervé Neukomm est arrivé lundi dernier en toute décontraction. Face à lui, 250 élèves châtelois de la 10^e HarmoS qui sont venus l'écouter. Il en faut pourtant davantage pour impressionner l'aventurier châtelois, car il a connu bien pire avec les cobras et les mygales.

D'entrée, il parvient à capter l'attention des adolescents. La solitude, les conflits entre des tribus indigènes ou encore la peur face aux trafiquants de drogue colombiens, Hervé Neukomm retrace alors tout son périple. Ce dernier a débuté au Tibet en 2004. Il a en effet parcouru 40 000 km entre l'Asie et l'Afrique. Puis, pendant vingt mois, il a sillonné 7500 km en bateau-vélo sur le fleuve Amazone (voir *Le Messenger* du 16 février dernier).

Plein de projets

Les images et les anecdotes s'enchaînent. «Je n'ai pas tout immortalisé, parce que les photos enlèvent le charme du moment présent», déclare-t-il. Le Châtelois de

38 ans avoue aux élèves qu'il est devenu philosophe sur le «biciboat», baptisé *Pura vida* (pure vie): «face à la nature, j'ai appris l'humilité. "Tu n'es rien ici en Amazonie, je me suis dis".»

Devenu El Suizo Loco (le Suisse fou) pour les habitants de l'Amazonie, ces rencontres se sont avérées précieuses. «Pour pouvoir réaliser ses rêves, il faut savoir écouter les autres.» Depuis 2013, Hervé Neukomm est installé à Leticia en Colombie, à la frontière du Pérou et du Brésil, avec sa compagne Adriana. Ensemble, ils s'occupent d'une réserve naturelle de 250 hectares. Hervé Neukomm s'attèlent désormais à développer l'agroécotourisme, à transmuier des frigos usagés en bibliothèques ou encore à créer un centre de recyclage en partenariat avec une ville suisse.

À l'issue de la présentation, les questions des élèves ne tardent pas à fuser: «comment avez-vous filmé?», avez-vous attrapé des maladies durant vos voyages? ou encore «où est-ce qu'on peut voir votre documentaire?» Il ne fait donc aucun doute que l'aventure d'Hervé Neukomm a fait des émules. «Ne rêvez pas votre vie, mais vivez-la. Tout est possible», leur rétorque alors Hervé Neukomm. Et ce dernier d'espérer en souriant: «Parmi ces élèves, il y a éventuellement de futurs aventuriers. Qui sait?»

«Le but est de partager avec les élèves l'Amazonie autrement et de présenter mon association Habitat Sur», explique Hervé Neukomm. Et l'enseignant au CO de la Veveyse Pierre Vial d'ajouter: «Nous leur offrons une ouverture sur le monde. Dix conférences sont ainsi organisées chaque année, en lien avec le programme. Les dixièmes HarmoS étudient en effet le récit d'aventure en français.»

Valentin Jordil